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開會詞  

 主席歡迎各議員出席會議，並表示秘書處收到吳美女士

及黃達東先生的告假申請，請議員知悉。  

議程第 1 項：深水埗區社區重點項目計劃委員會報告 (深水埗

區議會文件 239 /13)  

2 .  主席表示，深水埗區社區重點項目計劃委員會在本年十

一月二十七日舉行第五次會議，這份報告交代了就選址及服

務內容所作建議，以及後續工作與地區諮詢的安排。  

3 .  大會知悉上述報告內容。  

議程第 2 項：深水埗區社區重點項目計劃 (深水埗區議會文件

240 /13)  

4 .  主席表示，今天的特別會議是希望通過深水埗區社區重

點項目計劃委員會就本區社區重點項目計劃的建議，以及向

民政事務總署 (總署 )呈交初步建議書的內容綱要。  

5 .  民政事務專員介紹文件 240 /13，並補充如下﹕  

(i) 有關在石硤尾邨重建計劃第三、七期的部分地方 (即

美荷樓對開 )興建社區服務中心 (下稱「石硤尾計劃」)

的建議，經房屋署優化設計後，估算整體工程開支

可降至 5 ,000 萬元。附件二的擬訂工作時間表已考

慮了房屋署建屋計劃的時間表。  

(ii) 至於在葵涌道 (美孚新邨段 )天橋底空地興建鄰舍活

動中心 (下稱「美孚計劃」 )的建議，因涉及改變土

地用途而須根據《城市規劃條例》第 16 條向城市

規劃委員會申請規劃許可，故擬訂的工作時間表日

後或需因應實際情況而作出調整。當然，亦要視乎
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深水埗民政事務處 (下稱「民政處」 )是否有足夠人

手同時處理兩項計劃。  

(iii) 在完成技術可行性研究前，民政處將沿用現階段初

步的成本及設計估算，作為推展工作的基礎。  

(iv) 石硤尾計劃一直沿用諮詢期間的名稱「社區活動空

間」。基於會議期間討論的範圍及性質均以提供服

務為主，建議將其名稱更改為「社區服務中心」。  

6 .  主席提醒，由於區議會早前已決定於本年內向總署就計

劃提交初步建議書，故請議員在今天會議上就建議書及有關

綱要發表意見並進行議決。  

7 .  盧永文先生支持兩項建議計劃，並提出以下意見及查

詢： ( i )計劃內容清晰，可為基層市民帶來長遠益處； ( i i )建

議計劃與周邊的薩凡納藝術設計學院及地區文化藝術團體

產生協同效應，推動文化藝術發展，令整個香港社會受惠；

( i i i )委員 會就計劃討 論已久 ， 香港現 時建築 界 人手非 常緊

張，政府的公務工程開支亦由三百多億元大幅增至七百多億

元，對香港的基建工程是一項大挑戰，因此，由招標至資金

到位期間，區議會須小心監控工程財政狀況； ( iv )若超支，

政府會否追加撥款； (v )希望項目計劃盡快開展，承辦商亦需

在入標時確認有關 2015 年第二季可動工的施工時間表。  

8 .  林家輝先生認為計劃已透過討論、工作坊等吸納各持份

者的意見，現階段應落實計劃。由原本著重文化藝術發展到

現在的多元化服務計劃可說是進步，亦能把資源合適地分配

給深水埗東及西，推動社區服務。總括而言，現在是推動計

劃的合適時機。由於後續工作繁重，區議會就計劃日後的發

展、管理及持續營運擔當重要的角色，希望議員支持兩項建

議計劃。  
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9 .  張永森先生欣賞民政事務專員在上次會後所作的努力

及跟進，並擬訂初步建議書，為討論提供基礎。他對石硤尾

計劃有以下查詢： ( i )設計中的天台上蓋有沒有其他建築物；

( i i )空間能否配合房屋署重建計劃中的休憩設施。若可以，便

有望減低建築費用。  

10 .  秦寶山先生認同石硤尾計劃對居民有益處，期望面積增

加後可為居民提供更多元及全面的服務。若將公共空間設計

在天台上，需作以下考慮： ( i )石硤尾邨重建後公共空間開放

共用的問題；( i i )有關美荷樓青年旅舍關注石硤尾邨第三、七

期重建的高度問題，因有關意見或會影響石硤尾計劃以至整

個石硤尾邨第三、七期重建項目的開展； ( i i i )在規劃時應考

慮各持份者意見，尋求共識，令計劃得以順利開展。  

11 .  吳貴雄先生對兩項建議計劃表示支持。他認為計劃討論

已久，兩項計劃均結合了區議會及議員在舉辦工作坊時收集

到的意見。他請專員繼續與有關部門溝通，爭取優化計劃以

及增加面積及設施。  

12 .  李 褀 逢 先 生 表 示 曾 參 與 地 區 諮 詢 會 及 在 區 內 派 發 傳

單，區內反應正面。他認為石硤尾計劃大致已安排妥當，並

查詢若美孚計劃一旦未能推展，相關撥款會否另作安排。他

建議若上述情況一旦發生，區議會可考慮將該三千餘萬元改

撥予石硤尾計劃。  

13 .  陳鏡秋先生認為議員均一致贊成文件的建議，是過去多

月充分諮詢居民的成果。由於在諮詢過程中倡議的計劃內容

逐漸在原本著重「活動」的性質上增添「服務」元素，故建

議項目名稱應改為「深水埗社區服務活動中心」。他認為最

理想是在今年內落實並開展計劃，以免工程進一步受通脹影

響。他期望在主席及專員的領導下，使計劃更趨完善。在揀

選合作伙伴方面，須著重可持續性及地區需要，並建議以房

屋署及康樂及文化事務署為首選的合作伙伴。  
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14 .  黃頌良博士認為計劃仍正在透過商議不斷完善及具體

化，今天的會議主要是確認計劃的框架。他建議在深水埗區

社區重點項目計劃委員會下增設兩個工作小組，分別跟進石

硤尾計劃及美孚計劃，讓議員更深入具體跟進，使計劃順利

實行。  

15 .  民政事務專員綜合回應如下 :  

(i) 根據最新設計，石硤尾計劃建成後天台將連接新

落成的石硤尾邨第三、七期平台，而天台的管理

及有關維修成本將由房屋署負責。這安排既可為

居民及服務使用者提供活動空間，亦無須將天台

的維修成本轉嫁予營辦團體。民政處往後將與房

屋署商討天台公共空間的事宜。  

(ii) 根據最新的設計圖，公共房屋將會興建在地盤後

方位置，房屋署不會在社區服務中心上興建樓房。 

(iii) 據初步了解，房屋署現正考慮香港青年旅舍協會

的關注及意見。由於重建石硤尾邨第三、七期計

劃事在必行，相信房屋署會考慮美荷樓營辦者的

關注。  

(iv) 明白議員對造價及超支監控的關注。由於一億元

屬一次性撥款，向立法會財委會要求追加撥款並

不可行。建築成本日益增加，兩項計劃的初步估

算分別為 5 ,000 萬元及 3 ,000 萬元，與一億元上限

已預留一定的緩衝，惟待技術可行性研究報告完

成及深化設計後，仍須小心監控賬目以及密切留

意工程價格的波動。  

(v) 在上次委員會會議上了解到委員對石硤尾計劃面

積的意見，已與房屋署會面並修改原有設計以增
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加空間。雖然空間增加了 170 平方米，惟營運機

構日後的營運成本亦會相應增加，因此須在要求

增加空間及連帶增加營運成本兩者中取得平衡。  

(vi) 了解議員提出對美孚計劃一旦未能落實的應對安

排的關注。但到目前為止，美孚計劃仍具相當可

行性，民政處會就詳細的可行性研究與各部門釐

清細節。若在過程中遇到問題時，會盡快向議員

匯報。  

(vii) 同 意 後 續 工 作 繁 重 ， 特 別 是 揀 選 合 作 伙 伴 的 安

排。民政處會根據總署擬備的揀選社區重點項目

伙伴機構的評審準則，按情況加以考慮。預計委

員會於二零一四年初再開會討論招標事宜，包括

評審準則及招標文件的資料。民政處會與委員會

緊密合作及妥善處理相關工作，確保在公平、公

開、公正的招標程序下選出具自負盈虧能力的合

作伙伴。  

(viii) 議員提出在委員會下成立兩個工作小組的建議可

在委員會下次會議上跟進，以助委員聚焦討論及

跟進兩項計劃。  

16 .  張永森先生重申支持有關方向，亦欣賞專員及民政處一

直推動這兩項計劃。為配合專員繼續為議會在兩項計劃上爭

取，他提出三項關於石硤尾計劃的具體建議： ( i )把天台的公

共空間與石硤尾邨重建三、七期的公共空間連接起來，更能

發揮舉辦活動的效用，建議在設計上探討社區服務中心地面

與屋邨的社福設施相連的可能性； ( i i )要為居民謀取最大利

益，在向房屋署爭取更大空間的同時，亦可商討建築成本的

攤分。由於社區服務中心是單層建築物，故在工程技術要求

上相對較有彈性。他希望房屋署在地基及基礎設施上作較有

彈性的設計，並詳細解釋成本攤分的安排；( i i i )在現有的 670
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平方米上爭取更多空間，使將來營運者更能達至持續發展及

自負盈虧。  

17 .  李褀逢先生期望民政處一如既往就美孚計劃進行地區

諮詢，惟在諮詢居民時須慎重處理，若有地區人士反對，工

程將無可避免地受阻延甚至被推翻。另外，亦應小心處理為

石硤尾計劃制定評審準則的諮詢。  

18 .  秦寶山先生認為假日期間除農墟外，亦有大量外籍家庭

傭工在葵涌道 (美孚新邨段 )天橋底空地聚集。工程或會為附

近商舖帶來負面影響，因此須徵詢有關人士意見及在興建時

為受影響人士作出安排。另外，亦須兼顧建築物設計及通道

的問題，以減少工程對居民的影響。  

19 .  主席宣布文件的建議獲一致通過，並總結如下：  

(i) 區議會會啟動跟進石硤尾計劃及美孚計劃。至於

成立兩個工作小組分別跟進兩項計劃的建議，將

在委員會下次會議上討論。  

(ii) 區議會會繼續聽取各方意見，照顧美孚計劃選址

上 的 現 有 使 用 者 ， 例 如 假 日 期 間 的 外 籍 家 庭 傭

工，並兼顧各階層利益，以減低對居民的影響。

另外，若農墟及年宵市場受居民歡迎，可考慮安

排在其他合適地點讓其繼續營運。   

(iii) 在今天決定選址後，若美孚計劃最終未能通過技

術可行性評估，專員會立即向各位匯報，而主席

亦會召開會議作出應對。因此現階段無須準備後

備方案或就有關方案進行地區諮詢。  

(iv) 區議會將在明年一月舉行地區工作坊，向區內居

民 及 團 體 公 布 兩 個 選 址 的 決 定 及 後 續 工 作 安 排
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等，讓居民、持份者，以及地區人士知悉計劃的

進展及工程的實際困難。  

(v) 曾在行政長官與區議會主席的會議上，向行政長

官查詢因通脹而追加撥款的可能性，惟暫時仍未

收到確實回覆。因此區議會仍須緊守工程成本，

以及盡量壓縮工程時間，以免計劃進一步受通脹

蠶食。   

(vi) 感謝地區團體一直就項目提供意見。區議會會繼

續與地區團體保持緊密聯繫、匯報進展及收集意

見。請議員利用各自的網絡向地區團體講解今天

的決定。  

(vii) 感謝民政處過去一年在地區諮詢上不辭勞苦地處

理大量工作，亦感謝各政府部門的協助，使計劃

得以順利開展，照顧深水埗東及西居民的不同需

要。  

(viii) 希望各議員以計劃造福本區居民為宗旨，繼續參

與往後的工作。  

20 .  主席表示，欣悉社區重點項目計劃得以落實並正式啟

動，並預祝各位新年快樂，身體健康。  

21 .  議事完畢，會議於上午十時四十分結束。  

 

深水埗民政事務處  

區議會秘書處  

二零一四年一月  


